

CLUSTER Sécurité Alimentaire

COMPTE-RENDU	02/02/2023
	10h00-12h00
	Via Microsoft Teams
Facilitation	Marc Sekpon – Coordinateur National
Participants : Ambassade / Bailleur / Coopération : Centre de recherche : Gouvernement : ONGi : CRS, SCI, WVI, RET GERMANY, Concern, REACH, PIN ONGn : ADED, ABCOM, WNH, SOCOAC, GMRA, MAVUNO, AVUDS, RACQJ, RSH, CH-ACDD, ADS, MATER AURORA, MDC, PADEBU, VIPDD, L.S, ENAV, UFP, AJEDEC, COBAD Mouvement croissant rouge: Privé : UN : FAO, PAM	
Prochaine réunion :	

DÉCISIONS ET POINTS D'ACTION DE LA RÉUNION	Responsable	Échéance
Partager le compte rendu et les diapositives des intervenants	Cluster SECAL	
Etudier la faisabilité des cultures hors sol sur les sites de déplacés de Kanyaruchinya	FAO/ONG	

POINTS A L'ORDRE DU JOUR	
INTRODUCTION	Tour de table pour présenter les intervenants de la réunion
POINT 1	Mise à jour du FSC sur les crises
DISCUSSION	<u>Présentation dans le PTT</u> Réaction : Comme vous pouvez le remarquer, nous n'avons pas mentionné les crises liées aux catastrophes naturelles mais nous avons fait un focus particulier par rapport aux crises liées aux activités humaines. Sur ce, nous n'avons pas fait une mise à jour de toutes les crises qui sévissent dans le pays mais nous avons préféré nous atteler à la crise M23 qui est une crise majeure avec un nombre significatif de déplacés, raison pour laquelle nous allons faire une mise à jour sur cette crise par rapport à la réponse humanitaire.
	POINT 2 Présentation rapport FAO sur les zones affectées par la crise M23 <u>Présentation dans le PTT</u> Réaction : Je pense que la période de l'évaluation coïncide avec la première phase de la mobilisation des ressources pour la réponse humanitaire, c'est la raison pour laquelle vous n'avez pas pu capter toute la réponse humanitaire sur le terrain mais actuellement, le taux de réponse s'est vraiment amélioré surtout pour le problème d'accès à l'alimentation. Ceci ne veut pas dire que la situation est sous contrôle car récemment, il y a eu une nouvelle vague de déplacés qui n'a pas permis aux partenaires de suivre tous ces mouvements. Autre chose que je trouve important c'est la santé animale, il y avait beaucoup d'animaux dans les sites de déplacés, on devait voir comment les protéger car c'est une source de revenus pour les ménages. Question : J'aimerais savoir s'il y a des partenaires qui ont eu des ressources pour répondre à la problématique de la santé animale ?

	<p>Question : J'aimerais revenir sur la recommandation liée aux moyens de substances plus précisément sur le micro-jardin. Qu'entendez-vous par micro-jardin par ce que ces déplacés sont dans les zones rocheuses et ils sont buté à la problématique de l'accès à la terre et celui de la qualité du sol. Avez-vous pensé à l'agriculture hors sol ?</p> <p>Réponse : <i>Par rapport à la santé animale, je dirai que pour le moment, je ne possède pas assez d'éléments sur les interventions des partenaires dans ce domaine-là mais si dans la salle, il y a des partenaires qui ont intervenue dans cette branche de la santé animale, ils peuvent nous éclairer là-dessus.</i></p> <p><i>Pour ce qui est de la seconde question, on ne s'était pas vraiment appesantie sur la pratique de l'agriculture hors sol mais nous avons étudié la faisabilité des micro-jardins qui se feront en dehors du camp et nous avons vu qu'il était possible de créer des micro-jardins.</i></p> <p>Réaction : Je pense que cette question de l'agriculture hors sol mérite qu'on y réfléchisse puisse que le sol est volcanique et garni des roches cela rend l'agriculture difficile, et il est même pénible de créer de latrine avec ce type de sol.</p>
POINT 3	Dashboard de la réponse FSC à la crise M23
DISCUSSION	<p>Présentation dans le PTT</p> <p>Réaction : En observant ce Dashboard, nous constatons tous que le taux de réponse n'est pas à la hauteur de la situation. Hormis cet aspect, nous remarquons aussi qu'il y a des disparités très importantes d'une zone de santé à l'autre. Cela est dû au fait qu'il y a un problème sécuritaire des humanitaires d'une part et d'autres part, les partenaires n'ont pas assez des ressources financières pour répondre à cette crise. Présentement, c'est la crise la plus importante mais elle a une couverture faible et disparate. C'est aussi une occasion pour moi de faire le plaidoyer auprès des partenaires financiers qui sont avec nous dans cette réunion.</p>
POINT 4	Présentation de la mise à jour de l'outil de ciblage géographique
DISCUSSION	<p>Réaction : Je pense que cet outil est très utile, il pourra vous aider à accentuer la situation d'une zone sans que cette dernière soit affectée par le mouvement de population. Et comme c'est un outil multisectoriel, vous pouvez l'utiliser dans la santé, la nutrition, ou n'importe quel autre secteur. Vous pouvez aussi combiner deux ou plusieurs secteurs.</p>
POINT 5	Présentation du Dashboard des planifications – semestre 1
DISCUSSION	<p>Réaction : Je vois que cet outil est clair, il vous permet de voir les planifications des acteurs et savoir Qui fait Quoi, Où, Quand, et Comment.</p>
POINT 6	Plan de travail plaidoyer et communication du cluster pour 2023
DISCUSSION	<p>Question : J'aimerais savoir s'il y aura possibilité de nous partager les contacts du consultant, et comment s'y prendre pour faire appel à ce consultant qui est chargé de prendre les images des réalisations des partenaires sur le terrain.</p> <p>Réponse : <i>Il faudra retenir que pour chaque zone, il y a un thème et un sous-thème sur un sujet donné. Pour l'Est, le focus est sur les crises et leur impact sur la sécurité alimentaire, et pour le Kasai, le focus est sur le post-crise, les sous-investissements structurels, et les activités développement et paix durables. Bien que le consultant soit basé à Goma, il est prévu qu'il passe dans chaque Hub. Il devra s'entretenir avec le coordonnateur de chaque Hub, lorsque le moment sera venu pour sa descente sur le terrain.</i></p>
POINT 7	Nexus : l'approche sécurité alimentaire dans la province de Tanganyika
	<p>Réaction : Cette présentation met l'accent sur deux choses, premièrement nous pouvons dire que le Nexus a une logique de programmation qui continue à prendre en charge les activités d'urgences qui sont liées aux chocs. Et deuxièmement, il a aussi une logique multi-acteur cad nous travaillons de manière simultanée. Et le mot « simultanée » signifie que nous travaillons au même moment, les uns cherchent à résoudre les problèmes liés aux urgences humanitaires, les autres sont dans le développement, et tant d'autres cherchent à résoudre les causes profondes et à rétablir la paix.</p>

<p>DISCUSSION</p>	<p>Question : Souvent ce qu'on a comme problème dans le Nexus, c'est l'implication des autorités étatiques. Les littératures disent que dans la pratique les autorités étatiques doivent se considérer comme parties prenantes mais pas comme bénéficiaires potentiels mais dans ta présentation tu as mentionné d'une part que les partenaires étatiques ont le lead et d'autre part tu dis que les autres partenaires ne veulent pas soutenir les partenaires étatiques. Pourrais-tu nous éclairer là-dessus ?</p> <p>Réponse : <i>Les responsabilités des autorités étatiques sont déjà bien connues dans le nexus, ce sont eux qui pilotent le plan de développement, et pour qu'ils ne puissent pas se dérober de leurs attributions, le ministère du plan a développé une matrice d'activité qui est à notre disposition. Prenons par exemple, la réhabilitation de la route Nyunzu – Kabalo, c'est l'autorité étatique qui avait fait l'inspection de cette route une fois que cette dernière a été achevée. Donc, les missions de monitoring sont faites par les autorités étatiques.</i></p> <p>Question : Y a-t-il un critère pour le choix des zones pilotes ?</p> <p>Réponse : <i>Le choix se fait sur base des résultats attendus. Nous avons mis en place plusieurs critères en se basant sur les trois piliers (humanitaire, paix, et développement), et c'est sur base de ces critères qu'on a abouti à ces deux zones.</i></p> <p>Réaction : Je pense que le critère minimum de choix d'une zone dans le nexus, c'était qu'il ne faut pas que la situation humanitaire soit trop pondérant, et il faut aussi qu'il y ait la présence de l'Etat dans la zone.</p> <p>Commentaire : Je vais demander à l'équipe de Nexus Core team de renforcer le lien avec l'équipe technique qui est sur terrain puisse que j'ai comme l'impression que vous êtes plus avancées que l'équipe du Nexus Core team. Cette année 2023, l'équipe Nexus Core team prévoit des missions de descente sur terrain pour analyser les causes profondes. Dans le souci d'éviter les doublons, je pense qu'il sera avantageux qu'on ait une séance ensemble avec vous qui êtes sur le terrain.</p> <p>Réaction : Je pense qu'il est bon de parler de Nexus mais nous devons aussi bien expliquer aux partenaires nationaux ou de mise en œuvre d'une agence UN, quel changement cela apporte dans leur logique de travailler. Et je pense que c'était l'un des objectifs du cluster durant l'année 2022, celui de renforcement des capacités des partenaires dans ce sens-là.</p> <p>Question : Quel est l'implication des autres acteurs qui interviennent dans d'autres secteurs dans le Nexus ?</p> <p>Réponse : <i>Je pense que premièrement, vous devez avoir toujours des capacités à répondre aux crises. Et deuxièmement, pour ce qui concerne la sécurité alimentaire, il est possible de mettre en place un système de protection sociale qui prend en charge les vulnérabilités aux chocs.</i></p>
<p>POINT 7</p>	<p>Divers</p>
	<p>Commentaire : J'aimerais partager avec vous les crises actuelles qui rongent le Kasaï, nous avons la crise persistante de Dibaya, qui a occasionné le déplacement de 6 000 ménages, et ce qui est déplorable, c'est le fait que ces déplacés n'ont pas encore bénéficié d'une quelconque assistance. La seconde crise, c'est le grand marché de Mbuji-Mayi qui dernièrement a pris feu, cela a causé la destruction d'à peu près 60% des étalages de vendeurs. L'impact économique est fort, cela a influencé aussi les prix dans les marchés. La troisième crise, c'est l'interdiction du gouverneur au PAM de faire la distribution de cash et vivres non conditionnels à la suite de la hausse des prix des denrées de bases. C'est ce qui fait que jusqu'à l'heure actuelle, nous sommes en suspension des activités jusqu'à nouvel ordre. Je pense que c'est une situation qui nécessite que la coordination nationale y jette coup œil.</p> <p>Réaction : Je pense que vous avez mentionné quelque chose de très important dans votre intervention, c'est l'implication des autorités étatiques dans les activités techniques des partenaires. Je pense que la hausse de prix nécessite une analyse profonde avant de déduire que ce sont les activités des partenaires qui provoquent cette hausse des prix. Et votre intervention permettra aussi à tout partenaire qui peut intervenir au Kasaï de bien orienter ses modalités d'intervention.</p> <p>Réaction : J'aimerais encourager les directeurs ou les représentants des organisations qui ont</p>

	<p>reçu le formulaire d'évaluation du cluster à le remplir. Autre chose, le cluster va organiser sa retraite au cours de ce mois pour évaluer les choses qui ont marché et celles qui n'ont pas marché durant l'année 2022.</p>
--	---